

Je me Souviens

En 2021, j'avais comme projet d'organiser pour la Légion royale canadienne – Filiale 35, une cérémonie afin de commémorer les Vétérans enterrés dans les deux cimetières de Nicolet, l'anglican et le catholique. Mon but était de les sortir de l'ombre. Lors de mes recherches, j'avais retrouvé trente et une personnes originaires ou ayant vécu sur le territoire de la ville.

Cette cérémonie s'est déroulée le 26 octobre de la même année, à 11h00, en présence de Madame la Mairesse de Nicolet, Geneviève Dubois, de quelques invités et habitants de Nicolet et d'une délégation de la filiale 35.

Après cette commémoration, je me suis entretenu avec Madame la Mairesse afin d'exposer mon projet d'aller plus loin et de créer une promenade découverte des Vétérans enterrés dans les deux cimetières. Je me doutais bien qu'il y en avait d'autres et qu'il fallait pousser les recherches. Elle a tout de suite été très enthousiasmée par mon projet et je lui avais donné rendez-vous l'année suivante à la même date.

Le 24 octobre 2022, j'avais recensé quatre-vingt-un habitants de Nicolet ayant servi le Canada depuis les années 1800. Seules vingt-six tombes étaient encore visibles dans les cimetières anglican et catholique. En cette année du 350e anniversaire, il était opportun de garder vivante leur histoire. La promenade découverte, je me Souviens était née.

Chaque Vétérans commençait à revivre quelques instants grâce à un code QR permettant d'entendre chacun se présenter, mais aussi de voir quelques photos et le plan de la promenade. Ce même jour, la promenade était inaugurée en grande pompe devant la presse par Geneviève Dubois, divers invités et Vétérans.

Depuis, j'ai poursuivi mes recherches et à l'aube du 8e Thunder Ride, le dimanche 26 mai prochain, je peux annoncer qu'à ce jour, j'ai retrouvé 234 personnes originaires de Nicolet ou ayant vécu à Nicolet depuis 1670 à ce jour. Ils ont servi dans le régiment de Carignan, la milice, sur terre, sur mer ou dans les airs. Il y a également un présumé mercenaire allemand ayant défendu les intérêts de la Couronne d'Angleterre entre 1776 et 1783. Mais aussi un Zouave pontifical ou un ancien de la rébellion de 1837 – 1838. Seuls, trente-et-un Vétérans sont enterrés dans les deux cimetières de Nicolet.

Nous pouvons par ailleurs penser que quelques-uns sont enterrés dans les fosses communes du cimetière catholique, à la suite du déménagement des deux cimetières précédents. D'autres sont enterrés en Europe ou ailleurs et un a disparu en mer lors d'une mission pendant la Seconde Guerre mondiale.

Dans le cimetière catholique, trois autres Vétérans présumés reposent depuis longtemps, mais vu la loi sur le respect de la vie privée, je ne peux malheureusement pas avoir de confirmation. Aujourd'hui, il me reste une centaine d'années à visiter afin de compléter mes recherches qui seront terminées pour le 11 novembre 2024.

Je me Souviens est un partenariat entre la ville de Nicolet et la Légion royale canadienne
Filiale 35

Eric de Wallens.